

409757

ECONOMISTA Hugo Fazio analiza pros y contras de la transnacionalización económica

Extranjeros: ¿los dueños de Chile?

Mauricio Donoso
SANTIAGO

En un escenario donde predomina la globalización de la economía, la intensificación de fusiones y adquisiciones por parte de grandes transnacionales modifica la estructura de propiedad al interior de las más diversas naciones, incluido desde luego, Chile.

Es por esto que no pasaron más de tres años para que el economista, director del Centro de Estudios de Desarrollo Alternativo (Cenda) y ex vicepresidente del Banco Central durante la Unidad Popular, Hugo Fazio, decidiera actualizar su estudio sobre los grandes conglomerados económicos nacionales. Ese trabajo dio origen a "La transnacionalización de la economía chilena. Mapa de la extrema riqueza al año 2000", publicación editada por LOM y presentada el viernes pasado.

El eje central de la revisión se relaciona con la presencia cada vez más significativa de grupos transnacionales en sectores estratégicos para la economía nacional, explica el autor.

"El mapa se modifica en función de estrategias globales de grandes grupos hegemónicos, cuyo accionar en el país lo superan sus políticas generales", afirma Fazio.



En el libro "La transnacionalización de la economía chilena. Mapa de la extrema riqueza al año 2000", el economista y ex vicepresidente del Banco Central, Hugo Fazio, aborda lo que fue la arremetida de los grupos extranjeros por sectores clave de la economía chilena, como es el caso de la compra de Enersis por parte de Endesa España.

La presencia en Chile de capitales extranjeros obviamente no es un tema nuevo, "no obstante, si lo es su magnitud y la variedad de sectores en que se encuentran presentes".

El académico expone que a la gran presencia de transnacionales en sectores fundamentales de la economía chilena como es la minería o las exportaciones frutícolas, a final de los '90 y en favor del capital extranjero se observaron radicales transformaciones en la estructura de propiedad en los sectores



asociado al proceso de contracción económica que vivió el país, el que obligó a numerosas empresas a deshacerse de activos o a incorporar socios estratégicos para enfrentar la escasez y el mayor costo de financiamiento. También influyó la intensificación de la política privatizadora impulsada por el gobierno de Eduardo Frei.

Así, el deterioro que la crisis provocó en el valor de muchos activos fue aprovechado por inversio-

nistas extranjeros para adquirir empresas de alto potencial a un bajo costo.

Determinante en este

nuevo contexto -de mayor presencia de capital extranjero en la economía chilena- fue la penetración de empresas originarias de Europa, especialmente España, compitiendo por el predominio estadounidense.

Hechos clave fueron la

toma de control del principal holding eléctrico nacional, Enersis, por parte de Endesa España, que también se adjudicó la privatización de la principal abastecedora de agua potable de la Región Metropolitana, EMOS, mediante el consorcio franco-español Inversiones Aguas Metropolitanas.

En el sistema bancario, tras la compra del Banco de Santiago (controlado antiguamente por el grupo Lukšić a través del holding OHCH), el grupo Santander Central Hispano se convirtió en el actor con mayor preponderancia en el sector en términos patrimoniales y de participación de mercado.

La injerencia de gru-

pos transnacionales en la economía chilena corresponde a un proceso que continuará profundizándose, advierte Fazio. "El Ministerio de Hacienda y el Banco Central ya han anunciado que continuarán con la apertura de la economía tanto en el plano comercial como en el mercado de capitales", acota.

Es por esto que, citando al director de "Le Monde Diplomatique", Ignacio Ramonet, Fazio sentencia con preocupación: "Nunca los dueños del planeta fueron tan pocos, ni tan poderosos".

Extranjeros, los dueños de Chile? [artículo] Mauricio Donoso

Libros y documentos

AUTORÍA

Donoso, Mauricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Extranjeros, los dueños de Chile? [artículo] Mauricio Donoso. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile